

**ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE**

París, 27.—Hoy llegaron á esta los comisionados nombrados para arreglar las condiciones de paz entre Estados Unidos y España.

Hong Kong, 27.—Se ha recibido noticia aquí de que las cañoneras españolas General Alba y el Cano destruyeron á la altura de Masbate el vapor Balusan; perteneció á los insurgentes filipinos. En almirantazgo ofreció en venta los naufragos de los navíos españoles que fueron hundidos por Dervey.

Manila, 27.—Entre la tropa americana que se haya aquí hay cinco casos de viruela.

Madrid, 27.—Esta tarde el Gabinete discutió el despacho de Blanco, en que da cuenta al Gobierno de los reclamos americanos respecto la evacuación de Cuba. Anuncia el Duque de Almodivar, Ministro de Relaciones Exteriores, que los comisionados españoles tienen instrucciones de insistir en la integridad de la soberanía española en las filipinas, pues el protocolo se firmó antes de la captura de Manila.—Tienen también instrucciones de mantener una firme actitud respecto la deuda cubana y la deuda de Filipinas, 1896. En caso que Estados Unidos sean muy exigentes, tienen amplias facultades los comisionados para arreglar la paz de cualquier manera.

Londres, 27.—Dice el Correspondal del Chronicle, en Frey Fsingque, la crisis actual en China se debe al edicto del Emperador, el cual hizo obligatorio el uso del traje Europeo y prohibió el uso de la trena. El correspondal del Telegraph, en Cairo, avisa que el mayor Madonal llegó "alado" y destruyó la tumba de Mahadi. Un miembro de la expedición se hizo dueño de la calavera del Mahadi y la ha despachado á Londres como obsequio al Real Colegio de Cinjanos. Ue despacho de Hong Kong avisa que Francia ha prometido reconocer como República las Filipinas.

París, 27.—No obstante que la recepción que se acordó á los comisionados americanos ha sido todo lo que se puede desear, existen señas incuestionables de que las simpatías generales están en favor de España. Se cree que el Congreso de paz no tendrá resultado alguno, pues las condiciones que impondrán los americanos, serán tan exigentes que los españoles tendrán que retirarse.

El Cairo, 27.—Confiesa el coronel Merchand que la llegada del Gral. Kitchenes con la expedición anglo-egipcia le salvó de aniquilamiento por los Dews:

**GACETILLA**

**SANTORAL.**

SEPTIEMBRE, 30 DÍAS.  
1898.

Viernes 30.—San Jenónimo, presb., conf. y doc., Santa Sofía viuda, san Leopardo, mr. y san Honorio, ob. y conf.

Gazafatones de marcas, diferentes se nos escaparon ayer debido en primer término á falta de cuidado en la corrección (esta es la verdad) y luego algo, algo de culpa de cajas.

Trataremos de poner remedio al mal y pedimos se nos excuse.

Ha circulado un folleto titulado "Para la Historia," valientemente escrito por el diputado licenciado don Faustino Montes de Oca.

Lo que allí se dice está en la conciencia de todos los costarricenses.

Veremos si un guapo reeleccionista se atreverá á contestar y cómo.

Ahora es que debe darse á conocer la prensa.

Muchos son los actuales organos de publicación y esperamos que como es su deber cada uno emita juicio según su leal saber y entender sobre lo dicho por el diputado Montes de Oca.

Eso de guardar silencio es muy cómodo y muy usado por los equilibristas. . . . . Es, por consiguiente, impropio y cobarde.

Si uno es amigo del Gobierno, ó si se tiene por malo ó por poco prudente, el dicho de Montes de Oca dígame!

Y si al contrario, dígame también! Así podrá apreciarse la verdad y se pondrán las cosas en su lugar.

Pero eso de ir por Palacio haciéndose los indignados ó maldecir del autor de un escrito cualquiera, y cuando se encuentre á éste por la calle felicitarle con palmaditas en la espalda, es proceder capaz de darle á uno ataque de nervios.

Suponerse un órgano de la prensa nacional libre de emitir juicio en un asunto como el que tratamos, es desconocer su misión.

Hay que decir bueno ó malo, aun cuando la índole de una publicación no consintiese comentar ni entrar para nada en los vericuetos de la política.

El silencio en estos casos no lo agradece ni el de arriba ni el de abajo.

A varios periódicos les han gustado los nuevos toques de ordenanza; pues señores, no son más que los toques de corneta actuales, con algunas variaciones.

Varias personas desean que el maestro Cisneros se digne publicar el programa de las piezas que ejecutará la banda en los recreos y retretas.

Bueno sería que los acomodadores y policías, impidieran á los niños que asisten á los matinales, jugar á los patines en los pasillos y salones del teatro; rompen las alfombras, que son muy buenas.

Según el reglamento interior del teatro, prohíbe que se lleven allí niños. Que cumplan ó que hagan cumplir el reglamento.

A Salvador Matamoros y á Mercedes Brenes, se hace saber que su hijo Jorge Fabian Matamoros, que recidía en Norte-América, se ahogó cerca de Seattle, California, en diciembre último, dejando en aquel país una viuda y tres huérfanos. (De La Gaceta Oficial.)

Pronto tendremos el gusto de suministrar á nuestros lectores detallados informes con respecto al descarrilamiento del ferrocarril acaecido hace algunos días, y el que costó varias vidas.

Nos han dicho: que es absolutamente cierto lo que dijo "La Prensa Libre" en su gacetilla respecto á los inconvenientes del Liceo.

Magnífico nos parece el proceder de la policía, al impedir á los ciclistas andar sin timbre.

Numerosas son las defunciones de niños á causa de la tos ferina. Deseamos ver publicado en los periódicos consejos de médicos, como profilaxis contra el terrible Herodes.

Anteayer en la noche, frente á la "Buenaventura," se dieron de puñetazos "Marañas" y el joven Calsamiglia. La bromita les costó tres pesos de multa. Allí si que

*"Meti la pata  
Saque la lata  
Por darle á Marañas  
Un bofetón."*

La Prensa Libre le mete también su puyita á la Sala 2.<sup>a</sup> Ayer les casaron dos sentencias. ¡Cáspita! eso va á compas de wals

En la noche del 28, como á las ocho y media, dos jóvenes de esta ciudad, á causa del aguacero que caía, habíanse amparado á un alero, junto al Carmen. Los policías 53 y 67 les ordenaron bravamente que se echasen al arroyo.

—Perfectamente, respondieron ellos, pero déjenos Uds. ver sus números. Por este crimen inaudito de uno de ellos, se les condujo á la detención. ¡Bravo!—Eso es libertad é igualdad y fraternidad y todo lo acabado en dad. . . . . (palo!)

La Gacetilla referente á escuela de San Vicente la escribió nuestro cronista H. en virtud de informes que le suministró un joven Alvarado, de San Vicente. Si non é vero nos alegramos y creemos haberlo hecho todo con esta explicación leal.

(A "La Prensa Libre".)

Falso, ABSOLUTAMENTE, no hay nada en el mundo. El Universo se compone de RELACIONES. La ciencia misma sólo es resultante de relaciones. El arte, aplicación también de relaciones. Ser, pues, una Gacetilla de La Nueva Prensa ABSOLUTAMENTE falsa es llevar un poco lejos la hipérbole.

Estéril lucha ha emprendido "El Heraldo" con "La Prensa Libre." Las energías de ambos contendientes deben traducirse en algo más práctico y útil para el público en general y para los suscriptores en especial.

En lugar de nuestro articulillo "Mis toques" que habíamos anunciado, hemos creído mejor, reproducir el que, con el mismo epígrafe, escribió "Emanuel" en La Prensa Libre de 31 marzo 91, que trata de estos mismísimos toques del 28.

No nos hemos apercibido que se persiga el folletito de Montes de Oca. Por el momento nuestra libertad de imprenta es un hecho.

Don Rafael tiene mucho talento—de eso nadie dudará.

El último suspiro de Arabela ha sido dedicado á su madrina por X. X.

**Telegrama de Matina.**

A La Nueva Prensa.

Septiembre 29.—A las 11-20 a. m. Crimenes en Matina, ayer, entre 5 y 6. Víctor Cortés, nicaraguense, entró al despacho de don José M.

Valle tirándole de balazos y cuchilladas; el criminal en la cárcel.

El Agente Principal de Policía, M. J. Valle.

**Telegrama de Esparta.**

A La Nueva Prensa.

Septiembre 29.—A las 12-20 p. m.

Apenas llegué á ésta y queriendo visitar á un amigo antes de tomar la escala se presenta Clodomiro Figueroa y sin más ni más me ataca: hubo escándalo mayúsculo y más á presencia de autoridades. ¿Seguirán privilegios?—Su afmo.

Arturo Zúñiga.

**COMUNICADOS.**

**A SALUSTIO.**

Por complacer su justa curiosidad, nos constituimos ayer en el Juzgado del crimen de esta capital con el objeto de averiguar por cual motivo no ha sido aún devuelta al activo Juez de Limón la causa que por el supuesto delito se instruye contra don Antonio Alvarez. Allí el señor secretario de Juan Francisco Rojas, modelo de empleados, nos informó que si no se habían satisfecho los deseos del señor Juez Portuondo, era debido, únicamente, á no haber sido posible lograr la comparecencia del señor Keith, no obstante los tres señalamientos que al efecto se le han hecho, el último de los cuales se hizo el 20 del mes en curso para las dos de la tarde del veintinueve del mismo.

Puede estar tranquilo Salustio que la honorabilidad de las autoridades de esta capital está muy por en cima de la suya. Y para terminar, una preguntita: ¿porqué "Salustio" ó "Unos vecinos," ó "Silvestre," que no son sino una sola persona (ó alcalde) no publicó, como de costumbre, su comunicado en "La República?" No será por haberse negado á cancelar la cuenta de los anteriores?

LUCAS DANIEL.

¿Quiere usted estar seguro de ganar sus negocios judiciales? Diríjase á la oficina situada en la Avenida 8.<sup>a</sup> O., n.<sup>o</sup> 264. Allí ofrece esmero, prontitud y precios módicos por la dirección de los asuntos que se le encomienden RAMÓN ROMÁN ROJAS Procurador.

No olvide nadie que en La Nueva Prensa se puede mantener un anuncio económico todo

**AVISOS NUEVOS.**

**EN SAN CARLOS.**

Se venden á un precio sumamente bajo pero al contado, 110 manzanas de terreno inculto pero en uno de los puntos más apropiados para cualquier plantación. En esta oficina se informará.

**Platería,**

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9.<sup>a</sup> avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.R. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Septiembre 8 de 1898.

un mes por \$ 1-25 inclusive la suscripción.

**Sociedad Americana de Bellas Artes.**

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

**Dechamp y C.**

**AVISOS**

**NOVEDAD.**

**Taller de Carpintería.**

A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero toda clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las célebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de jaspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padre Jiménez.

Moisés Castro B.

**V. SEGOND**

ofrécese para enseñar francés. Diríjense casa de F. Laporte.

**Solidez, Baratura, Elegancia.**

**Calzado de Emilio Artavia.**

25 varas al N. E. del Mercado. Frente á la casa Atmella.

VENDO una finca en Naranjo, 250 manzanas, todo ó en partes. Pago á quien me noticie de una yegua pequeña, colorada, careta, marcada en una paleta con un número dos, tiene un potrero careto.—Procopio Pereira, Cuesta de Moras.

**LAS DOS ANTILLAS.**

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

**GANGA**

Se vende un negocio que produce más del 75 % anual.

—Pormenores en esta oficina—